

Editorial

Estimada y estimado lector, el número que tiene en sus manos tiene un grato sabor. Se trata del cuarto número de este proyecto de difusión académica llamado Criterios, Revista de Estudiantes de la Facultad de Ciencias Económicas de la UMNG. La historia de nuestra revista comenzó por allá en el año 2009, y solo se cristalizó hasta el año 2011, y continuadamente ha publicado diversos trabajos de estudiantes de nuestra facultad en temáticas disciplinares y académicas propias de la Administración, la Economía y la Contaduría Pública. Estos trabajos han sido asesorados por docentes de los diversos programas, y es precisamente la labor del docente que guía el interés del estudiante lo que acerca este curioso y agradecido producto académico que es una revista a su cometido final: la divulgación del conocimiento.

Este ejercicio de divulgación no está cerrado exclusivamente a nuestros estudiantes de pregrado en los diferentes programas de la facultad, es también un espacio de difusión de los posgrados en ciencias económicas, pues la intención de esta revista es claramente abierta y ecléctica ante las diferentes miradas perspectivas y posturas alrededor de los problemas de las ciencias económicas, ya sean desde el pregrado, posgrados, investigación formativa como los semilleros de investigación o ya sea investigación en el aula. En esta ocasión contamos con un artículo externo, procedente de la Universidad Católica de Colombia, y cuatro artículos internos, los cuales en su mayoría han sido producto de opciones de grado o ya bien de procesos de investigación formativa como semilleros de investigación. Por ello al final de este número encontrarán información sobre los semilleros y grupos de investigación de nuestra facultad.

El cuarto número que tengo el gusto de presentar, contiene 5 artículos en temáticas cercanas al problema del desarrollo económico y de los retos que generan las dinámicas del mercado, del contexto socio-político y de las pequeñas unidades productivas.

El primer documento, nuestro primer artículo externo, trata sobre un análisis comparativo de las variables macroeconómicas como lo son el desempleo, el PIB y el IPC en Colombia frente la cartera de crédito comercial de doce bancos representativos en el periodo 2006 a 2010, para lo cual nuestros autores toman en cuenta el comportamiento de las calificaciones dadas al comportamiento de pago de los individuos teniendo en cuenta el ámbito de la cartera en Colombia. El segundo artículo, nos traslada a uno de los mayores debates económicos de la región. Para ello nuestros autores nos plantean el escenario de finales de los años noventa en Colombia y de la crisis económica cerniente sobre nuestro país y las opciones entre el Asistencialismo y el progresismo alrededor del caso del programa de Familias en Acción, un programa de transferencias condicionadas que fue financiado con préstamos del Banco Mundial y el Banco Interamericano de Desarrollo. Por su parte, el tercer

artículo que nos acompaña en esta edición, nos presenta un análisis sobre la incidencia del PIB agrícola en el nivel de empleo agrario para una muestra de 10 países de Latinoamérica en el periodo de 1990-2010, para lo cual se utiliza la metodología de datos panel con el fin de mostrar una incidencia negativa del PIB agrícola en el nivel de empleo agrario.

El cuarto artículo aborda analiza las prácticas de Responsabilidad Social a la luz de los ejes temáticos establecidos en el Pacto Global y teniendo en cuenta los indicadores del Global Reporting Initiative (GRI) que se relacionan. Para contextualizar este problema, se hace un análisis del caso de la organización Endesa en Colombia, a partir de los informes de sostenibilidad.

Por ultimo presentamos un estudio empírico en pequeños comerciantes y describe la percepción que tales comerciantes del régimen simplificado y que ejercen actividades económicas en las cigarrerías y licorerías en la localidad de Chapinero en Bogotá, tienen acerca de las disposiciones de la Ley 1430 de 2010; que en términos de una limitación de pagos en efectivo implementada en Colombia, para deducciones fiscales a partir del año 2014. Esta percepción se describe a través de un instrumento de investigación (encuestas semi-estructuradas), las cuales permiten evidenciar un enorme rechazo al sistema financiero, un gran desconocimiento del contexto comercial y normativo del sector y una indiferencia hacia las disposiciones y políticas públicas.

Así entonces, dejamos a su disposición este número de la revista *Criterios* y los invitamos a participar con su producción académica.

Angel David Roncancio García
Editor